


Агентство – в помощь аграриям
Вчера губернатор Алексей Гордеев встретился с председате-

лем совета директоров ООО УК «Агро Стандарт» Станиславом 
Барановым, генеральным директором этого общества Сергеем 
Королёвым и руководителем инвестиционно-банковского под-
разделения Barclays Capital по работе с государственным секто-
ром в России и СНГ Денисом Шулаковым. Гости представили 
губернатору предложения по привлечению международных 
инвестиций в АПК Воронежской области. В частности, был 
предложен проект, в рамках которого в нашем регионе пла-
нируется создать Агентство по развитию агропромышленного 
комплекса. А оно, в свою очередь, создаст земельный фонд и 
фонд прямых инвестиций. 

Самолёты Ан-148 востребованы
Правительства России и Украины изучают возможность 

строительства в Воронеже новой технологической линии для 
производства самолётов Ан-148, заявил заместитель министра 
промышленности и торговли РФ Юрий Слюсарь. Сообщения 
же СМИ о сворачивании программы их производства на ВАСО 
чиновник расценил как «домыслы». По его словам, в планах 
на сегодня выйти на производство как минимум 30 самолётов  
Ан-148 в год на мощностях ВАСО. Тогда не потребуется до-
таций государства и проект станет безубыточным. Портфель 
заказов от российских и иностранных авиакомпаний уже 
имеется.

Воронежский АПК крупным планом
15 сентября 2012 года в Экспоцентре ВГАУ «Агробизнес 

Черноземья» в рамках юбилейных мероприятий Воронежского 
государственного аграрного университета   будет проходить   
региональная агропромышленная выставка «Воронежский 
АПК сегодня». В выставочном павильоне и на прилегающей 
территории будут представлены инновационные и инве-
стиционные проекты, научные разработки, сельхозтехника, 
запасные части, оборудование для переработки и хранения 
сельскохозяйственной продукции, семена, удобрения, средства 
защиты растений, оборудование для животноводства, народ-
ные промыслы, а также пройдет сельскохозяйственная ярмарка 
продуктов питания воронежских производителей.Пригла-
шаем посетить выставку! г. Воронеж, ул. Тимирязева, 13а.  
Тел./ факс (473)253-85-50; 253-69-47. E-mail: admin@expo.
vsau.ru.  http://www.expocentr.vrn.ru Реклама.

Героям войны 1812 года
Сегодня в воронежском центре военно-патриотического вос-

питания «Музей-диорама» состоится торжественное открытие 
нового зала, посвящённого 200-летию победы в Отечественной 
войне 1812 года. Экспозиция расскажет о героях тех баталий, в 
том числе живших на воронежской земле. Гости смогут увидеть 
портреты генерал-майора Дмитрия Халютина, подполковника 
Алексея Северцова, оригинальный макет Бородинской битвы, 
образцы оружия, наград и военной формы той поры.

Засияют как новые
В Воронеже в преддверии празднования Дня города про-

ходит акция «Чистый город». Мероприятие проводится по 
инициативе Группы компании «Регион-Терминал-Центр» и 
региональной общественной организации «Гражданское со-
брание «Лидер». В течение четырех дней  инициаторы акции с 
порошком и щётками в руках будут отмывать памятники А.В. 
Кольцову, И.А. Бунину, А.С. Пушкину, И.С. Никитину, А.П. 
Платонову, В.С. Высоцкому, стелу «Воронеж - город воинской 
славы», что установлена на Ленинском проспекте. 
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Сообщения подготовили  
Тамара ГАшимоВА,  Дмитрий ДениСенКо, 

наталья неКрылоВА, Юрий шАмин.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
переменная облачность, без осадков; 
ветер южный, умеренный; температура 
+22…+27.

14 сентября по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер юго-
восточный, умеренный; температура 
ночью +8…+13, днём +22…+27.

15 сентября по области – перемен-
ная облачность, без осадков; ветер 
южный, умеренный; температура но-
чью +9…+14, местами до +17, днём 
+22…+27, по югу области до +29.
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«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1485 ∆ 816 За текущий месяц 28133

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

По заслугам и честь
Человек и его дело | Генеральный директор из Воронежа стал почётным жителем Острогожска

Завтра в острогожске, 
на празднике в честь  
360-ле  тия старинного горо-
да, генеральному директору 
«Корпорации нПо «риФ», 
доктору технических наук 
Александру Сергеевичу 
иванову будет присвоено 
звание «Почётный гражда-
нин острогожска». Случай в 
общем-то не частый: обычно 
право получить этот статус 
имеют люди, постоянно 
живущие здесь много лет 
и имеющие заслуги пе-
ред городом. но депутаты 
острогожска учли большие 
достижения Александра 
Сергеевича в сфере произ-
водства радиотехнических 
и радиоэлектронных изде-
лий, внедрение и развитие 
на территории города ин-
новационных технологий. 
А если проще, то новое со-
временное наукоёмкое про-
изводство, организованное 
«риФом», обеспечило жите-
лей работой, стало градо-
образующим предприятием 
и принесло жителям уверен-
ность в будущем.

евгения леЖанина, 
 елена ЗелиКоВа

Как говорил в своё время му-
дрый Козьма Прутков, «каждый че-
ловек должен быть употреблён на 
своём месте». Тогда и сам получит 
удовлетворение от жизни, и пользу 
принесёт немалую. Жаль, что не 
всем доводится найти своё место и 
свою стезю. Александру Иванову не 
просто повезло – он сам проторил 
нужную дорогу в жизнь. Может, 
интуитивно поначалу, а возможно, 
прислушавшись к себе, понял, чего 
хочет. Он не стал врачом, как его 
родители – закончил в 1976 году 
Ташкентский институт инженеров 
железнодорожного транспорта по 
специальности «автоматика, теле-
механика и связь».

 Карьерный взлёт был стреми-
тельным. В 70-х годах прошлого 
столетия взяток за получение 
престижной должности никому и в 
голову не приходило ни давать, ни 
брать – ценили ум, техническую 
грамотность, смекалку, умение 
логически мыслить и принимать 
на себя ответственность. Даже 
если сравнительно молод годами. 
Александр Иванов ещё после 
механического техникума стал 

востребованным специалистом 
на Павлодарском машинострои-
тельном заводе, затем на Душан-
бинском предприятии при НИИ 
«Фонон». Приняли старшим 
инженером, увольнялся через 
несколько лет заместителем ди-
ректора, чтобы затем работать 
главным инженером на других 
заводах, уже в России. Так что в 
Воронеж Александр Сергеевич 
приехал готовым к должности 
директора только что созданного 
опытного завода микроэлектро-
ники «РИФ».

Начинался 1988 год. В огром-
ной стране уже началось броже-
ние умов, люди ждали перемен. 
Не сказать, чтобы новые веяния 
совсем не касались Александра. 
Он успевал читать смелые газет-
ные статьи, но главной страстью 
была всё-таки микроэлектро-
ника. Новое направление в про-
мышленности, отчётливо видные 
перспективы для предприятия, 
работающего на оборонную про-
мышленность. Новый директор 
«РИФа» недавно вернулся с пяти-
месячной стажировки в Германии, 
куда попал в группе таких же, как 
он, «невыездных» директоров.

Командировка была даже не в 
Восточную Германию, а в Запад-
ную, что давало возможность уви-
деть и узнать больше. Парадокс 
был в том, что лидеры страны со 
всех трибун открыто порицающие 
капитализм, предрекая ему неиз-
бежное загнивание, подчёркивая 
преимущества социалистиче-
ского образа жизни, отправляли 
руководителей предприятий 
поучиться уму-разуму как раз 
у капиталистов-рыночников. 
Видимо, в конкретных делах, 
имеющих прямое отношение к 
науке и производству, в частно-
сти, военно-космической технике 
и оборудованию, политические 
мотивы не были столь важны. 
Мог ли знать Александр Сергее-
вич в ту пору, что когда-нибудь 
придёт пора вспомнить опыт нем-
цев в деталях? Впрочем, он всегда 
предпочитал ориентироваться на 
здравый смысл, веря, что всё в 
жизни может пригодиться.

- В то время нам крайне важно 
было посмотреть, как они работа-
ют. Мы не уходили с предприятия 
в Ганновере с 8 часов утра и до-
поздна, - рассказывает Александр 
Иванов. - Вечерами учили немец-

кий язык. Принимающую сторо-
ну, естественно, интересовали, 
какие мы, «красные директора» 
военных предприятий. Учили, 
как рационально организовать 
производство, как распоряжаться 
финансами. Устраивали диспуты, 
записывая их на магнитофон. 
Хотя, я не думаю, что мы для них 
представляли большой интерес. 
В то же время наши специалисты 
отлично показали себя, легко 
вписываясь в их систему. 

Сегодня немецкие предприятия 
стали нашими партнёрами, и я 
могу с удовлетворением сказать, 
что мы не только не отстаём от них 
по качеству и продвинутости про-
дукции, а кое в чём идём впереди. 

В 1994 году, согласно новым 
веяниям, Александр Иванов ста-
новится генеральным директором 
уже открытого акционерного 
общества «РИФ». Дела в про-
мышленности страны шли меж 
тем всё хуже. Воронежские пред-
приятия, работающие на оборон-
ку, один за другим закрывались. 
Позже в народе эти годы назовут 
«лихими». 
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Сотрудники ОАО «Корпорации НПО «РИФ» (на переднем плане в центре снимка генеральный 
директор Александр Иванов) на международной выставке в Ганновере.

11 сентября губернатор 
Алексей Гордеев провел 
заседание постоянно дей-
ствующего координацион-
ного совещания по обе-
спечению правопорядка в 
Воронежской области.

алексей петроВ

В ходе совещания был поднят 
ряд вопросов, в частности, гово-
рилось о реализации программ, 
направленных на укрепление 
правопорядка и общественной 
безопасности, а также внедре-
ние аппаратно-программного 
комплекса «Безо пасный город». 
С учетом того, что выполне-
ние этой важной программы 
срывают чиновники город-
ской администрации, Алексей 
Гордеев поручил заместителю 
председателя правительства – 
руководителю департамента 
промышленности и транспорта 
Воронежской области Алексею 
Беспрозванных провести экс-
пертизу программы создания 
аппаратно-программного ком-
плекса «Безо пасный город» 
и определить подрядчика для 
реализации его технической 
составляющей. Мэру Сергею 
Колиуху поручено назначить 
ответственных за реализацию 
этой программы из числа чи-
новников городской админи-
страции. 

Помимо основной повестки, 
еще раз был поднят вопрос о 
сбоях в водоснабжении Вороне-
жа. «Сегодня снова был прорыв 
трубы на аварийном участке, и 
люди остались без воды. Такая 
ситуация нетерпима, и сложи-
лась она из-за преступлений 
должностных лиц городской ад-
министрации», – сказал Алек-
сей Гордеев. Он дал поручение 
и.о. прокурора Воронежской 
области Александру Семенову 
плотно заняться проверкой 
причин аварии, провести рас-
следование, если потребуется, 
в рамках уголовного дела, и 
выявить виновных. «Причины 
сегодняшней аварии имеют глу-
бокие корни, начинаются с 2007 
года. То, что человек, который 
принял ошибочные решения, 
уже не занимает должность, не 
может освободить его от ответ-
ственности за вред, который он 
причинил жителям Воронежа», 
– подчеркнул губернатор.

Назвал  
ситуацию 
нетерпимой
Власть

Продолжение темы –  
на 3-й странице

Фаина маниЯ, татьяна юШКина

Организаторы конкурса – Ми-
нистерство внутренних дел РФ при 
содействии правительства Воро-
нежской области, Российский союз 
автостраховщиков, другие заинтере-
сованные ведомства и общественные 
организации - ставят целью привле-
чение с помощью теле- и радиоэфира 
внимания общественности к пробле-
мам безопасности дорожного движе-
ния. Тем более, что таких проблем 
немало. Общаясь с участниками кон-
курса и журналистами, заместитель 
начальника Главного управления 
обеспечения безопасности дорожно-
го движения МВД России генерал-
майор полиции Владимир Кузин 
и начальник Главного управления 
МВД России по Воронежской об-
ласти генерал-лейтенант Александр 
Сысоев отметили обеспокоенность 

проблемой дорожного травматизма. 
Причём главным остаётся вопрос 
о причинах ДТП. По-прежнему 90 
процентов аварий происходит по 
вине водителей, и в первую очередь, 
на федеральных дорогах. Основными 
видами правонарушений на дороге 
остаются превышение скорости, вы-
езд на «встречку», нарушение правил 
обгона и маневрирования. Усугубля-
ют ситуацию и непрекращающиеся 
факты управления автомобилем в 
нетрезвом состоянии. 

Особенностью нынешнего кон-
курса стала работа независимого 
жюри, в состав которого вошли 
представители различных заинте-
ресованных структур, центральных 
и региональных средств массовой 
информации, специалисты в области 
социальной рекламы и PR. Новше-
ством стало участие в оценке работ 
старшеклассников Бобровского 

района, которые приняли участие в 
открытом просмотре фильмов и про-
грамм, представленных в номинации 
«Социальная реклама по безопасно-
сти дорожного движения».

Жюри выбрало лучшие из более 
800 работ, представленных 150 со-
трудниками ГИБДД и журналистами 
из 81 региона. Высшая награда кон-
курса - «Гран-при» – вручена Управ-
лению ГИБДД ГУ МВД России по 
Новосибирской области.

На торжественной церемонии 
закрытия VIII Всероссийского кон-
курса телерадиопрограмм по безопас-
ности дорожного движения, прошед-
шей в большом зале правительства 

области, участников и призёров 
приветствовал Алексей Гордеев.

– Мы готовы и в дальнейшем при-
нимать вас на нашей земле, – сказал 
губернатор, обращаясь к собравшим-
ся. – Желаю всем успешной работы, 
счастливой жизни, и чтобы дорожно-
транспортных происшествий было 
как можно меньше.

Глава региона наградил побе-
дителей первой и самой важной 
номинации «Правила дорожного 
движения – правила жизни». Ими 
стали Татарстан, Красноярский край 
и Белгородская область. Специ-
альный приз из рук губернатора по-
лучила руководитель общественной 

организации «Форпост» из города 
Новосибирска Ирина Морозова.

Среди участников церемонии был 
и начальник ГИБДД МВД России, 
генерал-лейтенант полиции Виктор 
Нилов, специально для этого при-
бывший в Воронеж. Он поблагодарил 
руководство Воронежской области 
за хорошую организацию мероприя-
тия и высоко оценил его уровень: 
       - Отрадно, что количество кон-
курсных работ увеличивается с 
каждым годом. Но еще более важно 
то, что улучшается их качество. И 
те, кто сегодня не получил наград, 
также внесли большой вклад в общее 
нужное дело. 

Хотя выбрать лучших было очень 
сложно, жюри определило победи-
телей в 14 основных номинациях. 
Среди них представители Омска, 
Алтайского края, Саха-Якутии, Вла-
димира, Башкортостана, Краснодар-
ского края, Свердловской области, 
Липецка, Северной Осетии-Алании, 
Ульяновской области, Пермского 
края и другие.

Наряду с работой в мастер-
классах, «круглых столах» по обмену 
опытом, конференциях и просмотрах, 
участники конкурса познакомились 
с достопримечательностями во-
ронежского края, его культурными, 
историческими и природными па-
мятниками.

Сделать правила нормой жизни
Событие | В Воронеже с большим резонансом прошёл VIII Всероссийский конкурс телевизионных и радиопрограмм, 
посвящённых безопасности дорожного движения. В торжественной церемонии закрытия конкурса принял участие  
губернатор Воронежской области Алексей Гордеев
Традиция проведения конкурса уходит в семидесятые годы про-
шлого века. В разные годы он проводился в оренбурге, Казани, 
ростове-на-Дону, Королёве, новосибирске, Челябинске, Сама-
ре. В Воронеже этот конкурс проводится во второй раз. Столь 
почётное право столица Черноземья получила не случайно. За 
последние годы благодаря позиции правительства Воронеж-
ской области, губернатора многое сделано для обеспечения 
безопасности движения, благоустройства дорог, строительства 
современных транспортных развязок, оснащения подразделе-
ний ГиБДД самой современной техникой. 

На подведении итогов конкурса.
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Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 13  по 19 сентября:
16, воскресенье (пик с 6 до 9 часов)
18, вторник (пик с 15 до 18 часов)

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

Грипп грядёт 
Значительный рост заболеваемости гриппом и ОРВИ в 

России, возможно, произойдёт в октябре-ноябре, считает 
руководитель Роспотребнадзора, главный государственный 
санитарный врач РФ Геннадий Онищенко. «В сентябре пойдёт 
подъём (заболеваемости - ред.), потом спад. Рост, я думаю, 
начнётся в октябре-ноябре», - сказал он на пресс-конференции 
в Москве. Онищенко напомнил, что в РФ уже стартовала 
иммунизация населения от гриппа. По его словам, закуплено 
33,3 миллиона доз вакцины, в том числе 12,7 миллиона - для 
детей. По словам главы Роспотребнадзора, в 22 региона России 
завезена вакцина и уже началась прививочная кампания, со-
общает РИА «Новости». 

Горький счёт пожаров в Пакистане
Не менее 110 человек погибли в результате пожара, произо-

шедшего 11 сентября на швейной фабрике в пакистанском 
городе Карачи. Об этом сообщает Agence France-Presse. 
Большинство тел было обнаружено в огромном подвальном 
помещении фабрики. Помещение выгорело полностью. В 
тот же день ещё один крупный пожар случился во втором по 
численности городе Лахор - там в результате возгорания на 
обувной фабрике погибло не менее 25 человек.
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Вузы станут  
прозрачными

тамара гаШимоВа

Перед началом учебного 
года председатель Совета 
ректоров вузов Воронежской 
области, ректор ВГУ Дмитрий 
Ендовицкий заявил  о не-
обходимости формирования 
системы публичной отчет-
ности вузов, представив ряд 
конкретных рекомендаций и 
пожеланий.  В частности, он 
предложил создать трехсто-
ронний рейтинг, куда вошли 
бы оценки потенциала вуза 
(сколько  у него имеется 
имущественных, интеллекту-
альных, финансовых и прочих 
ресурсов) и эффективности 
использования ресурсов, а 
также прогнозный анализ 
изменения рейтинга учебного 
заведения. Помимо размеще-
ния информации на сайтах в 
Интернете предлагалось орга-
низовать ежегодный выпуск 
бюллетеня Минобрнауки 

России, в котором бы публи-
ковались отчетность, рейтин-
ги и аналитика ста ведущих 
вузов России.

На очередном заседании 
Российского союза ректоров 
в Москве эти идеи были 
поддержаны. По мнению 
Дмитрия Ендовицкого, «пу-
бличная отчетность повы-
сит уровень прозрачности 
работы учебных заведений; 
государство сможет по объ-
ективным данным судить 
о том реальном вкладе в 
науку и экономику, который 
делает тот или иной вуз. Для 
абитуриентов и их родителей 
подобная мера станет верным 
помощником при выборе 
будущей профессии и места, 
в котором будет проходить 
обучение. Работодатель смо-
жет принимать решения о 
поддержке того или иного 
вуза и приеме на работу вы-
пускников».

Предложение ректора ВГУ Дмитрия ендовицкого о 
формировании системы публичной отчетности ву-
зов получило поддержку Комиссии рСр по оценке 
деятельности вузов.



Марина Калинина

- Сегодня наше предприятие 
производит и продает три мо-
дели вагонов для работы в 
шахтах, - говорит директор 
по продажам «Рудгормаш» 
Вячеслав Зенин. – Продукция 
эта востребована. Например, в 
прошлом году выпуск вагонов 
на предприятии вырос на 75 
процентов. Причем, когда в 
стране проектируются новые 
горнопромышленные пред-
приятия по подземной добыче 
руд, то делается это сразу с 
учетом того, что добыча будет 
производиться на воронежском 
оборудовании. В этом огромная 
заслуга наших конструкторов 
транспортного оборудования 
и лично главного конструктора 
Владимира Литвинова. Через 
его руки, голову и сердце про-
шла каждая модель, каждый 
винтик вагонов.

Производство транспортно-
го оборудования для рудников 
и шахт на «Рудгормаше» на-
чалось в 60-е годы прошлого 
столетия. Тогда правитель-
ством страны была поставлена 
задача - создать свою горнопро-
мышленную отрасль. До этого 
времени все оборудование для 

добычи полезных ископаемых 
закупалось за рубежом. Воро-
нежцам выпала честь создать и 
освоить серийное производство 
отечественных шахтных само-
ходных вагонов, которые долж-
ны были заменить импортную 
технику. И заменили!

О том, как все начиналось, 
«Коммуна» попросила рас-
сказать главного конструктора 
транспортного оборудования 
завода «Рудгормаш» Влади-
мира Литвинова, который яв-
ляется родоначальником всей 
ветви производства шахтного 
транспортного оборудования 
российской промышленности:

- Мне очень повезло в жизни. 
Так уж получилось, что мне, 
молодому тогда конструктору, 
выпала эта трудная, но одно-
временно и почетная задача 
– участвовать в создании но-
вой отрасли отечественного 
машиностроения. Помните, 
в далекие советские времена 
был лозунг «Электрификация 
всей страны»? Так вот, в начале 
60-х годов к нему добавили 
«Плюс химизация народного 
хозяйства». А химизация на-
чинается с горной промышлен-
ности, ведь химическое сырье 
надо добывать. Поэтому тогда 

же советским правительством 
была поставлена задача - соз-
дать свою горнопромышленную 
отрасль. В Москве собрали 
представителей двадцати двух 
машиностроительных заводов 
со всей страны, объединили их в 
один Главк, которому поручили 
создавать отрасль и распреде-
лили обязанности. Нам выпало 
создать и освоить серийное 
производство отечественных  
самоходных вагонов для шахт. 
Это была сверхсложная задача, 
поскольку в то время в стране не 
было основных отечест венных 
комплектующих: двигателей, 
шин, электрооборудования, 
гидрообору дования и так да-
лее. Не было и опыта создания 
подобной техники. Но мы со-
вместно с карагандинским ин-
ститутом «Гипроуглегормаш» 
начали работать. Спустя всего 
несколько лет наше предприя-

тие занималось уже и конструк-
торскими разработками, и про-
изводством, и внедрением тех-
ники на местах – добывающих 
предприятиях всего Советского 
Союза. Было трудно не только 
конструировать и произво-
дить технику, но и переломить 
сознание шахтеров, которые 
успели привыкнуть работать на 
американских машинах. 

- Однажды поставили мы 
партию вагонов в Белоруссию, 
- продолжает Владимир Лит-
винов. - Я приехал с заводской 
бригадой наладчиков собирать 
и запускать нашу технику. А 
тут одна бригада наотрез от-
казывается на воронежском 
оборудовании работать. Глав-
ный инженер мне сообщает, 
дескать, ничего не знаю, люди 
не хотят на ваших вагонах тру-
диться. Что делать? Я и говорю: 
«Давайте мне эту бригаду, я им 

покажу, что на воронежских 
вагонах можно план выпол-
нять». Мы вместе с нашими 
наладчиками и рабочими этой 
бригады ударно поработали, 
и план даже перевыполнили. 
После чего люди согласились 
с тем, что наша техника вполне 
надежна и работоспособна. Уже 
к 1970 году выпуск «Рудгор-
машем» самоходных вагонов 
5ВС-15М дал возможность 
калийным комбинатам всего 
СССР отказаться от закупок 
аналогичного оборудования в 
США. Кстати, и сегодня вся 
калийная горная промышлен-
ность бывшего СССР работает 
на наших вагонах.

Первое время, пока налажи-
вали выпуск вагонов, Литвинов 
с ребятами-цеховиками из ко-
мандировок не вылезали, бук-
вально жили в шахтах. Сами 
проводили испытания, сами 
ремонтировали, сами работали 
на своей технике и других учи-
ли с ней обращаться. 

- У меня около четырехсот 
спусков в шахту, - говорит Вла-
димир Литвинов. – Разумеется, 
это не полет в космос, но для 
меня кое-что значит. Существу-
ет такая шахтерская притча: 
«Тот, кто поднимается в космос, 
- это высокоуважаемые люди, а 
тот, кто спускается в шахту, 
- это глубокоува жаемые». Гор-
жусь, что принадлежу к клану 
«глубокоуважаемых». Горжусь 
и своим заводом, своим кон-
структорским коллективом. 
Огромное спасибо всем, кто се-
годня связан непосредственно с 
производством ва гонов в цехах 
нашего завода. Отдельные сло-
ва благодарности нашему пре-
зиденту компании – Анатолию 
Николаевичу Чекменеву. Он 
сам на заводе почти сорок лет, 
прошел весь путь – от ученика 
токаря до руководителя завода. 
Поэтому Чекменев прекрасно 
разбирается в производстве. Я 
сам тружусь на «Рудгормаше» 
уже более 50 лет и могу сказать: 
на нашем заводе никогда не 
было такого первого руково-
дителя, который бы настолько 
понимал наши нужды, забо-
тился о сотрудниках, создавал 
условия для эффективной 
работы. Приходите к нам в 
конструкторское бюро и сами 
увидите, в каких условиях ра-
ботают специалисты – светлые 
залы, прекрасное освещение, 
кондиционеры, пластиковые 
окна, мощные компьютеры, 
профессиональные конструк-
торские программы… Поэтому 
и молодежь к нам идет. При 
таком отношении и поддержке 
руководства работать легко. И 
результат этой работы налицо 
– «Рудгормаш» создает новые 
конкурентоспособные маши-
ны, которые востребованы и в 
России, и за рубежом.
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пОлитичесКий дНевНиК

александра ГлУХова,

доктор политических наук, профессор вГУ

Минувшая неделя отмечена заметным политическим событи-
ем международного уровня: Россия впервые выступила в роли 
хозяйки саммита, т.е. встречи на высшем уровне стран организа-
ции Азиатско-Тихоокеанского экономического сотрудничества, 
которая прошла в столице Приморского края, Владивостоке, на 
острове Русском, специально обустроенном для приёма высоких 
гостей. По этому случаю в аэропорту Владивостока появился 
новый терминал, новый топливозаправочный комплекс, совре-
менный кампус Дальневосточного федерального университета и 
ряд других объектов. 

Саммит АТЭС-2012 является 24-м по счёту, в нём приняли 
участие 21 делегация стран и территорий региона, на который 
приходится около 40 процентов населения планеты, 58 процен-
тов глобального ВВП и 45 процентов объёма мировой торговли. 
Делегации возглавляли высшие официальные лица – президенты 
либо премьер-министры, за исключением США, где занятость 
президента Барака Обамы своей предвыборной кампанией по-
мешала ему примкнуть к другим участникам саммита. По этой 
причине американскую делегацию возглавила госсекретарь 
Хиллари Клинтон. 

Одним из наиболее знаковых мероприятий саммита стал де-
ловой форум, объединивший свыше 500 видных бизнесменов из 
разных стран мира. Президент Владимир Путин на правах пред-
седателя инициировал дискуссии о развитии экономического 
сотрудничества России с партнёрами по региону, инвестициях в 
экономику и т.д. Как показали последние международные иссле-
дования, наша страна занимает лидирующие позиции как объект 
инвестиционной стратегии на ближайшие три – пять лет. Правда, 
главным соблазном для инвесторов по-прежнему остаются богатые 
природные ресурсы, что представляет для России определённую 
опасность. Нельзя же и дальше оставаться сырьевым придатком, 
причём не только Европы, но и Азии. Российская делегация 
предложила сконцентрировать усилия на проблематике торгово-
инвестиционной либерализации, региональной экономической ин-
теграции, совершенствования транспортно-логистических систем, 
обеспечения продовольственной безопасности и сотрудничества 
в целях инновационного роста. Предложения В.Путина своим 
азиатским коллегам были ещё более впечатляющими: добиться в 
перспективе более тесной «стыковки» экономических режимов, 
правил технического регулирования, действующих в ЕС, в АТЭС и 
в рамках Евразийского экономического союза, предложить универ-
сальные, понятные правила для работы бизнеса на впечатляющем 
по своим масштабам пространстве Евроатлантики, Евразии и АТР. 
Членство нашей страны в ВТО даёт для этого дополнительные 
возможности. Заметную роль в глобальном развитии, связующим 
звеном между Европейским союзом и Азиатско-Тихоокеанским 
регионом (АТР) способна сыграть интеграционная тройка России, 
Белоруссии и Казахстана, чьи общие позиции В.Путин активно 
позиционировал и продвигал. 

Правда, саммиты АТЭС мало кого к чему обязывают, поскольку 
сама эта организация имеет консультативный статус и прорывных 
решений от подобного рода мероприятий никто не ждёт. Отсюда и 
слишком общая повестка заседаний, нашедшая отражение в девизе 
форума: «Интеграция – в целях развития, инновации – в интере-
сах процветания». Однако до процветания, по всей видимости, 
ещё очень далеко. Саммит оказался для России очень затратным: 
событие длительностью в неделю съело столько средств, сколько 
хватило бы для реальных действий по улучшению экономики 
Дальнего Востока. Подготовка к саммиту обошлась почти в 20 мил-
лиардов долларов. Для сравнения: в прошлом году форум АТЭС в 
Гонолулу стоил штату Гавайи лишь 28 миллионов долларов, а сам-
мит в Сингапуре в 2009 г. – 71,8 миллиона долларов. Вместе с тем 
могут быть довольны студенты Дальневосточного федерального 
университета, получившие в подарок от Президента прекрасный 
новый кампус с самым современным оборудованием. Да и адми-
нистрация Приморского края, возглавляемая бывшим ректором 
этого университета, Владимиром Миклушевским, постаралась ис-
пользовать возможности саммита для продвижения собственных 
проектов: планируется создание туристического и автомобильного 
кластеров, строительство спортивно-технического комплекса, 
зернового терминала, технопарка и т.д. В связи с приходом в При-
морье больших государственных денег появляется надежда на то, 
что и для частных инвесторов край станет привлекательным. Наме-
тившийся поворот в сторону Азии может сыграть положительную 
роль не только для Приморья, но и для всей страны. 

Несмотря на то, что саммит АТЭС перекрывает по значимости 
прочие события недели, его звучание в информационной повестке 
дня не было достаточно заметным. То ли отдалённое место про-
ведения сыграло свою роль, то ли повышенная закрытость для 
прессы подвела: новости выдавались дозированно, в основном 
на брифингах и пресс-конференциях. Отсюда в центре внимания 
российской общественности оказались вовсе не интеграция и ин-
новации, а судьба депутатского мандата Геннадия Гудкова («Спра-
ведливая Россия»), точнее говоря, судьба депутатского статуса как 
такового. Причиной лишения Гудкова депутатского мандата может 
стать предпринимательская деятельность последнего, которая для 
парламентария, согласно российскому законодательству, недопу-
стима. Гудков, в прошлом полковник ФСБ, занимался охранным 
частным бизнесом, причём об этом все знали, но не высказывали по 
этому поводу не малейших возражений. Однако после того как он и 
его сын Дмитрий активно заявили о себе в протестных митингах на 
Болотной площади и на проспекте Сахарова зимой 2011 и весной 
2012 гг., депутатом плотно занялись Генеральная прокуратура и 
Следственный комитет, активно поддерживаемые депутатами от 
«Единой России». Созданная ими комиссия пришла к выводу, что 
нарушение закона имело место. Теперь слово за Государственной 
думой, где результат голосования в принципе предрешён.

Дело, в конечном счёте, не в Гудкове, дело в принципе. Россий-
ская Фемида не замечает обличительных статей журналистов, 
указывающих на занятие предпринимательской деятельностью 
не только депутатов и сенаторов, но и чиновников, в том числе 
самого высокого ранга. Однако эта информация почему-то не 
встречает никакого внимания со стороны следственных органов. 
Получается, что повышенное внимание к Г.Гудкову является его 
эксклюзивной «привилегией», тогда как подобные же деяния 
других депутатов принимаются как само собой разумеющиеся. 
Ежедневно мы наблюдаем на телеэкране Николая Валуева («Еди-
ная Россия»), рекламирующего сотовую связь МТС – разве это не 
предпринимательская деятельность? Почему бы тогда не произ-
вести тотальную проверку депутатов всех фракций, нарушающих 
российское законодательство? Вряд ли многим из них удалось 
бы сохранять олимпийское спокойствие, если бы Следственный 
комитет и Министерство юстиции осуществили масштабное и 
объективное разбирательство их деклараций. 

Избирательность применения законов наносит государству 
серьёзный практический вред, поскольку подрывает доверие к 
нему со стороны граждан. А без доверия никакой консолидации 
общества не будет. Отсутствие правового формализма, т.е. ра-
венства всех перед законом, отбрасывает Россию далеко назад, 
фактически в средневековье, где правосудие вершится не законом, 
а волей сюзерена. Вспоминается эпизод из истории декабристов, 
когда арестованный за причастность к заговору против Николая I 
князь Сергей Трубецкой на вопрос императора о том, почему тот, 
обласканный верховной властью, примкнул к заговорщикам, от-
ветил: «В том-то и дело, государь, что я был обласкан и облагоде-
тельствован Вами, а мне бы хотелось, чтобы меня защищал Закон». 
На эти слова немедленно последовал приказ заковать строптивца 
в кандалы и сослать в Сибирь. К сожалению, и сегодня, под за-
клинания о нерушимости прав и свобод человека и гражданина, 
находится немало желающих рассуждать в логике Николая I и 
поступать с законом по устоявшейся российской традиции – как 
с дышлом. Но закон, применяемый избирательно, превращается в 
политическую дубинку для недовольных, обслуживая сохранение 
и продолжение произвола. 

Путь к глубинам уважения
Экономика | На воронежских вагонах работает вся калийная горная промышленность страны

Начало сентября для завода «Рудгормаш» ознамено-
валось радостным событием: выпущен трехтысяч-
ный шахтный самоходный вагон 5ВС-15М, который 
применяется при добыче полезных ископаемых в 
шахтах. Торжество, посвящённое выпуску юбилейной 
машины, прошло в сборочном цехе завода. Работников 
поздравили президент компании «Рудгормаш» Анато-
лий Чекменёв и главный конструктор транспортного 
оборудования Владимир Литвинов. В знак будущих 
успехов и побед о борт вагона по традиции была раз-
бита бутылка шампанского. 

Руководители завода «Рудгормаш» на торжестве в честь выпуска юбилейного вагона.

Первый отечественный самоходный вагон в шахте. Юбилейный рудгормашевский шахтный вагон.

вести

Осталось  
найти понятых

 На очередном заседании 
Общественного совета при 
межмуниципальном отделе 
МВД России «Острогожский» 
главной темой обсуждения ста-
ла работа участковых полиции. 
За семь месяцев текущего года 
наметилась положительная 
тенденция по росту раскрывае-
мости преступлений. В то же 
время по-прежнему не хватает 
кадров в патрульно-постовой 
службе и ГИБДД. Не везде 
оборудованы опорные пункты. 
Отсутствует стабильное обе-
спечение ГСМ и запасными 
частями служебного транс-
порта, которого также явно 
недостаточно. Кроме всего 
прочего, участковых очень бес-
покоит отношение населения 
к сотрудничеству с полицией. 
Критиковать – пожалуйста! 
А вот пойти понятым – мол, 
решайте сами. На заседании 
Совета участковые рассказали 
о себе и своих семьях. Если по-
ложение по заработной плате 
более-менее нормализовалось, 
то жилищная проблема решена 
далеко не у всех. 

Связь поколений 
вуз укрепляет 

Воронежский институт госу-
дарственной противопожарной 
службы МЧС России поддер-
живает активные связи со свои-
ми выпускниками. «Бывшие 
курсанты, а ныне специалисты 
федеральных или региональ-
ных служб спасения, желанные 
наши гости», - говорит началь-
ник этого вуза полковник вну-
тренней службы Юрий Зенин. 
Одна из таких встреч прошла 
недавно: собрались выпускни-
ки 1997 года. Многие сегодня 
на руководящих должностях 
в МЧС и МВД. Выпускники 
осмотрели спортгородок и 
новую учебную пожарную 
часть, классы и общежитие. 
Возросший уровень подготов-
ки, улучшение условий для 
учёбы и отдыха сегодня делают 
институт привлекательным для 
абитуриентов из всех регионов 
страны.         

Сообщения подготовили 
Александр КАРецКий,  

Сергей КРОйЧиК.
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Но Иванову было не до 

лингвистических тонкостей. 
На него смотрели с надеждой 
рабочие и инженеры. Это какой 
же груз ответственности он 
ощущал! Зарплата задержи-
валась на полгода. Счета были 
арестованы, а все заработанные 
деньги уходили на налоги. 
Надо было во что бы то ни 
стало удержать предприятие 
от распада и сохранить костяк 
профессионалов. Требовалось 
принять оптимальное мудрое 
решение, и Александр Сергее-
вич его находит. Регистрирует 
«дочки» предприятия с авто-
номными счетами. Ситуация 
понемногу начала стабилизи-
роваться. 

Так уж получается у увле-
чённых людей, что работа и 
личная судьба настолько тесно 
переплетаются, что одно от 
другого не оторвать никакой 
силой. Домашние вечера ста-
новятся лишь передышкой 
перед новым рабочим днём. В 
конце 2001 года правительство 
страны принимает решение о 
реформировании оборонно-
промышленного комплекса. 
Как гласило в приказе прави-
тельства, «для создания благо-
приятных условий развития 
научно-технического и произ-
водственного сотрудничества 
по разработке продукции, в том 
числе обеспечения оборонного 
заказа и федеральных целевых 
программ, а также с целью сни-
жения издержек производства 
ОАО «РИФ» вошло в число 
учредителей ОАО «Корпора-
ция НПО «РИФ» в равных 
долях с предприятиями ООО 
«Фотон» и ООО «Стимул».

Первые инвесторы 
в острогожскую 
экономику

«Стимул» пришёл в Остро-
гожск исключительно с част-
ными инвестициями. «РИФу» 
понадобились новые площадки 
для расширения производства 
и выпуска новых видов продук-
ции. Выбор, как рассказывает 
Александр Иванов, в области 
был большой: разорившиеся 
малые производства в Бори-
соглебске, Богучаре и других 

городах так и не смогли встать 
на ноги. Везде было одно и то 
же: опустевшие цеха с выби-
тыми стёклами, разграбленные 
почти до основания. 

- Мы добросовестно объ-
ехали все освободившиеся 
площадки и с учётом квалифи-
кации живущих здесь рабочих 
выбрали Острогожск, место, 
где ранее располагался обан-
кротившийся авторемонтный 
завод. Когда-то там работала 
не одна сотня человек.

В будущее предприятие вло-
жили десятки миллионов руб-
лей. Обучили специалистов, 

поставили самое современное 
оборудование. Сегодня здесь 
более трёхсот человек выпу-
скают продукцию оборонно-
промышленного профиля, 
включённую в реестр Гене-
рального штаба Вооружённых 
сил России. У предприятия 
широкие торговые связи с 
отечественными и зарубеж-
ными потребителями из стран 
Евросоюза. А начиналось всё 
с перевода отстроенных це-
хов на высокотехнологичное 
производство. Задача перед 
новым-старым коллективом 
была серьёзнейшая – перейти 
на наукоёмкие инновационные 
технологии и производство 
продукции в соответствии с 
международными стандартами. 
Не случайно это предприятие 
высоко оценили и выбрали не-
мецкие партнёры: в Острогож-
ске начинается выпуск продук-

ции для транснациональной 
компании «Сименс».

- Большинство местных 
жителей и не предполагает, 
как и в каких условиях рабо-
тает коллектив. Недавно на 
предприятии побывали депу-
таты городской Думы и были 
крайне поражены увиденным. 
Да, мы перешли на совершен-
но другой уровень работы на 
высокотехнологичном обору-
довании. Получен сертификат 
по европейским программам 
сертификации. Люди регуляр-
но получают зарплату. У нас 
высокая культура производ-

ства. С работниками заключён 
трудовой договор. Трудность 
была в одном: в устоявшемся 
менталитете рабочих. У нас 
каждый считает себя сведущим 
во всех тонкостях технологии 
и производства – этакие сами 
себе главные технологи и ди-
ректора, - сетует Александр 
Сергеевич. – Запросто могут 
отойти от чертежа и заданных 
размеров деталей. «А я считаю, 
что так будет лучше» - вот и 
весь ответ».

Но это в общем-то шутка. Ге-
неральный директор корпора-
ции привык отвечать не только 
за вверенное ему производство, 
но и за тех, кто здесь работает. 
«Я хочу донести до жителей 
Острогожска, что им не нужно 
уезжать из родных мест в по-
исках лучшей доли. Работы 
всем хватит, а от добра добра 
не ищут. Предприятие будет 

расширяться. Мы проводим со-
брания в школах, убеждая вы-
пускников идти в технический 
университет, а затем получить 
гарантированную высокоопла-
чиваемую работу у нас».

«А дозаправка  
может быть  
только в воздухе»

Как-то гендиректор озвучил 
сотрудникам придуманный им 
девиз, сравнив корпорацию с 
поднявшимся в небо самолё-
том, который не должен иметь 
посадок, и еще уточнил: «До-
заправка машины должна быть 
только в воздухе!» Суть работы 
в современных условиях схва-
чена очень точно: остановишь-
ся в развитии – проиграешь. 

Работать с Александром 
Сергеевичем не просто, но 
интересно. Он требователен, 
но не до степени слепого под-
чинения. В команде должны 
быть творческие люди. Сам он 
- неустанный генератор новых 
идей. Не беспочвенных, типа 
«как бы сделать и то, и это», а 
конкретных, с уже просчитан-
ным предварительным эффек-
том. И ещё знающие его близко 
люди отзываются о нём как о 
блестящем экономисте. Вот 
как талантливому музыканту 
дано слушать музыку небес, 
так и Александр Иванов тонко 
чувствует все подводные рифы 
и течения рыночной экономи-
ки, необычайно точно выводит 
огромный корабль корпорации 
сквозь все штормы.

Сегодня в её состав входит 
пять самостоятельных про-
изводств. Пожалуй, это одна 
из самых эффективных кор-
пораций в России, способная 
динамично развиваться, не 
страшась спада в объёмах каж-
дого направления. Думается, 
что и в условиях, диктуемых 
ВТО, коллектив останется 
устойчивым и сильным. Во 
всяком случае, недавний кри-
зис, потрясший экономику 
многих предприятий страны, 
НПО «РИФ» словно и не 
коснулся. 

За последние три года кор-
порация освоила и внедрила 
шесть новых технологических 
процессов. Для чего, если порт-

фель заказов полон, и лет 10-15 
можно жить без хлопот? Тем 
более что некоторая продукция 
корпорации не имеет аналогов 
в стране.

- Мне даже иногда бывает 
обидно, - признаётся Алек-
сандр Сергеевич, – когда меня 
не понимают мои же коллеги. 
Нельзя довольствоваться тем, 
что имеем. Это недопустимо в 
условиях рыночной экономи-
ки. Мы выписываем ежегодно 
тысяч на пятьсот рублей раз-
личной технической литера-
туры. У меня есть перечень, 
кто что читает. Руководители 
производств должны быть 
технически развитыми, любо-
пытными людьми. 

Но в то же время гендирек-
тор не раз публично отзывался 
о работающих на предприятии 
специалистах как о команде 
профессионалов с высоким 
творческим потенциалом. Кор-
порации удалось стать одним 
из ведущих разработчиков и 
поставщиков продукции с ис-
пользованием нанотехнологий. 
Спрос на неё высокий и в стра-
не, и за рубежом. Но и этому 
пришлось учиться.

Путь руководителя боль-
шого предприятия по опреде-
лению не может быть гладким. 
Всё меньше становится госза-
казов, гарантирующих безбед-
ную жизнь. Да и идти, как уже 
говорилось, предпочитает не 
только в ногу с наукой, а хотя 
бы чуть-чуть, но впереди.

Людям нравится человеч-
ность генерального. Он умеет 
проигрывать, пусть это проис-
ходит и не часто. «Ну, иншала! 
– говорит в таком случае, что в 
вольном переводе с арабского 
звучит как – не судьба. Это 
его особый шик - вставлять в 
речь словечки из лексикона 
школьных друзей-казахов, 
вписанных в память с детских 
лет жизни в Петропавловске 
Северо-Казахстанской обла-
сти. По сути там и произошло 
формирование характера. Отец 
учил, насколько важно чув-
ствовать себя своим среди всех. 
Таким и вырос: и властен, когда 
надо, и справедлив, если это на 
пользу делу, и прост в общении. 
Верен дружбе, семье. За то его 
и уважают все, с кем сводит 
жизнь.

По заслугам и честь

Так создаются приборы XXI века.

Азиатский  
поворот

СправКа  «КоММУны»
воронежский завод «Рудгормаш» основан в 1939 году. 
За свою долгую жизнь завод сменил несколько названий: 
«спец-2»,  «Машмет», завод ГОО (горно-обогатительного  
оборудования), «Рудгормаш».
«Рудгормаш» выпускает оборудование для добывающей  
и обогатительной промышленности.
За значительный вклад в мировой бизнес и высокий  
профессионализм «Рудгормаш» награжден престижной 
международной наградой – Аркой европы «Золотая звезда».
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Как правило, в юбилейные 
дни виновника торжества при-
нято славить. Наверное, будет и 
это. Но Ковалев выше суетных 
дежурных похвал. Они ему 
просто не нужны. Как чело-
век неординарный, по своему 
талантливый и яркий, он не 
может быть выписан одним 
цветом и измерен общим ар-
шином. 

Около десяти лет мне при-
шлось видеть Ковалева из 
«противоположных окопов». 
Мы были по разные стороны 
единого бурного потока, ко-
торый подхватил всех в конце 
восьмидесятых годов прошлого 
века. Разной была и наша роль 
в этом противостоянии. Но 
мы незримо все-таки сопри-
касались. 

«Александр Ковалев во-
рвался в политическую жизнь 
области, как иноходец диких 
прерий в императорскую ко-
нюшню», - эти слова я написал 
семнадцать лет назад, в статье 
«Эра бабьей веры», в газете 
«За возрождение». Это был 
не единственный материал 
антиковалевского содержания, 
опубликованный в то время в 
«За возрождении». Мы тогда 
«пасли» Ковалева так же как 
покойный ныне Николай Мо-
розов «пас» Ивана Шабанова. 

Но дело это прошлое. Се-
годня же надо сказать о 

том, что Александр Яковлевич 
был человеком широкой души 
и не мстил за публикации, на-
правленные против него. Это 
лишний раз подтверждает 
известную мысль, что месть 
– наслаждение души мелкой 
и низкой. Чем-чем, а этими 
душевными недостатками 
Александр Ковалев не страдал 
никогда. 

По прошествии более чем 
полутора десятков лет пони-
маешь, что Ковалев оказался 
гораздо крупнее, чем это виде-
лось в девяностые. Да, он был 
и остался спорной фигурой, в 
чем-то даже экстравагантной, 
но безусловно нестандартной 
как по меркам тех лет, так и 
по меркам следующего деся-
тилетия, когда он стал главой 
города Воронежа. Он был и 
остался иноходцем, которого не 
хотела принимать ни та, 
ни другая придворная 
конюшня. 

Он был отражением 
и выражением своего 
абсурдного времени, сы-
ном своей эпохи и свое-
го народа, загадочную 
душу которого не могут 
до сих пор понять ни в 
Европе, ни в Азии.

Мы все время хотим 
жить по правде, а не по 

законам, так и не осознав, что 
всеобщей правды не бывает и 
что ситуация, при которой «и 
овцы целы и волки сыты» - си-
туация сказки или зоопарка. 

Сказка она и есть сказка, 
и мы нахлебались ею досыта. 
В зоопарке нам тесно, душно 
и тоскливо. Мы называем его 
казармой и стремимся сломать 
к чертям собачьим, а сломав, 
попадаем либо в джунгли с их 
звериными законами, либо на 
арену, где царствуют бои без 
правил. Так что реализация на-
родных чаяний сплошь и рядом 
приводит народ в отчаяние. В 
итоге начинается бесконечный 
поиск тех, кто все это натворил. 
Одним словом, два извечных 
вопроса России: «Что делать?» 
и «Кто виноват?».

Александр Ковалев отдал 
дань этим вопросам в конце 
80-х – начале 90-х годов про-
шлого века. Это было время, 
когда на «блок коммунистов и 
беспартийных» пошел в атаку 
«блок совестливых и бессовест-
ных». В этом блоке оказались 
партийные и беспартийные, 
порточные и беспорточные, 
умные и безумные (в прямом 
и переносном смысле), власть 
имущие и власти домогающие-
ся, правдорубы и лицемеры. 
Объединяло этот разномаст-
ный блок общее неприятие 
КПСС и отрицание методов ее 
руководства и работы.

Поэтому вполне логично, 
что на закате перестройки 
Ковалев, тогда уже народный 

депутат РСФСР, выступил в 
«Коммуне» со статьей «Что 
делать с КПСС?». Нет смысла 
вспоминать детали той статьи. 
Важно другое: Ковалеву, как 
и многим другим, казалось в 
те дни, что стоит отстранить 
от власти обкомы, горкомы 
и райкомы, стоит посадить в 
руководящие кресла «друзей 
народа», свободных от комму-
нистических предрассудков, и 
страна семимильными шагами 
пойдет к благоденствию и про-
грессу. 

Рубя опорный столб под 
названием КПСС, многие не 
хотели понимать, что следует 
заблаговременно продумать, 
на чем же будет держаться само 
здание, когда опоры будут вы-
рублены. Не избежал этого и 
Александр Яковлевич.

Но уже тогда Ковалев вы-
делялся среди оппозиции «де-
мократической волны» своей 
практичностью и прагматично-
стью. Он не был концептуаль-
ным либералом-западником. 
Он вообще никогда не был 
либералом, да и не мог им 
быть, будучи хозяйственником 
советской эпохи. Он не был 
западником, ибо как никто дру-
гой в воронежской оппозиции 
выражал исконное русскую 
народную мудрость и народ-
ную наивность, стремление к 
основательности и нетерпели-
вую бесшабашность, привычку 
резать правду-матку в глаза и 
лукавство. 

Ковалев из тех народных 
вождей смутного времени, ко-
торые, не будучи обременены 
грузом всяких теорий, стремят-
ся утвердить торжество здраво-
го смысла, жить по понятиям 
народной справедливости, а 
не по навязанным властью за-
конам и правилам. 

Как производственник Ко-
валев видел и чувствовал аб-
сурдность того хозяйственного 
механизма, который заставлял 
ловчить и нарушать закон во 
имя блага государства. Это 
парадокс, но это факт: работать 
на благо государства, не обма-
нывая его, в эпоху «развитого 
социализма» было просто не-
возможно. Была в том хозяй-
ственном механизме и еще 
одна черта, которая не могла не 
раздражать людей с настоящей 

хозяйственной жилкой: под-
чинение хозяйственной жизни 
политическим и экономиче-
ским кампаниям, бесконечные 
акции со строительством - то 
домиков на селе, то сенохра-
нилищ, то саун на фермах и т.д. 
Чаще всего все это делалось вне 
заводских планов, без оплаты 
со стороны «заказчика», без 
учета наличия на предприятии 
соответствующего сырья и без 
учета интересов заводских 
коллективов. 

Поэтому, избравшись ди-
ректором ТМП (первым ди-
ректором на выборной основе 
в области), Ковалев повер-
нул штурвал на 180 градусов. 
Он поставил во главу угла 
собственный коллектив и его 
нужды, послав большой привет 
всем планам партии и прави-
тельства. 

В условиях тотального де-
фицита на коллектив ТМП 
пролился ковалевский «товар-
ный дождь», в том числе и им-
портной продукции. Ковалев 
стал кумиром не только кол-
лектива ТМП, но и всего города 
Воронежа. Его имя произноси-
лось с каким-то благоговением, 
а за любую критику в его адрес 
можно было схлопотать по 
физиономии. В те дни он был 
вторым по популярности в Во-
ронеже после Ельцина. 

Но его критики, да, навер-
ное, и сам Александр Яков-
левич, понимали, что это в 
лучшем случае разовая мера. 
Что как протест против одно-
стороннего планирования без 

учета реальных нужд коллекти-
ва акция Ковалева еще как-то 
объяснима, но как хозяйствен-
ная линия на перспективу – это 
путь в никуда. 

Но ведь путем в никуда была 
и идея «трудовой коллектив 
– арендатор предприятия», 
«трудовой коллектив – кол-
лективный предприниматель», 
путем в никуда была попытка 
поставить Совет трудового 
коллектива над дирекцией 
предприятия. За всеми этими 
новациями и идеями стояло 
выстраданное десятилетиями 
стремление сотен тысяч рабо-
чих работать на себя, а не на 
стоящее надо всеми государ-
ство, жить идеей интереса, а 
не одного голого долга перед 
страной и историей. 

Заслуга Ковалева была в 
том, что он от слов и сетований, 
от бесконечных восклицаний: 
«Ах, надо бы вот так»,- пере-
шел к делу. Практик и прагма-
тик в Ковалеве не принимал 

околонаучной завлабовской 
болтовни о райских кущах гря-
дущего рынка. Он действовал 
прямо-таки по Карлу Марксу: 
«Каждый шаг действительного 
движения вперёд - важнее дю-
жины программ». 

К этому он стремился и 
став главой администрации 
области. 

Думается, что Ковалев очень 
быстро осознал, что его 

недавние устремления и идеи 
не совсем вписываются в курс, 

к о т о р ы м  ш л о 
правительство 
Ельцина – Гайда-
ра – Чубайса. Но, 
попав в систему, 
он понимал, что 
система либо по-
давляет и инте-
грирует в себя, 
либо безжалост-
но выкидывает 
вон. Ковалев все 

это осознал и до поры до вре-
мени строил свои действия в 
рамках системы и с оглядкой 
на систему. 

Но проблема Ковалева за-
ключалась в том, что, став 
человеком системы, он не был 
человеком команды. Он не 
был им ни в партийном, ни в 
корпоративном плане. Не бу-
дучи явно выраженным левым 
или правым, рыночником или 
командником, он в одинаковой 
степени был для всех и своим, 
и чужим.

Левые не хотели 
прощать ему борьбу 
с КПСС в 90-91г.г. 
Правые не могли про-
стить политическую 
реанимацию Шаба-
нова. Ведь именно 
негласная поддержка 
Ковалева помогла 
Шабанову занять пост пред-
седателя областного Совета. На 
эту должность рвались многие, 
в том числе и те, кто был гайда-
ровцем и чубайсовцем по духу 
и по партийному членству. Ко-
валев пошел вразрез и нажил 
себе врагов как в Центре, так и 
в области. 

Правые критиковали Кова-
лева за слабую поддержку при-
ватизации. Левые, напротив, за 
слабое ей противодействие. Бу-
дучи заводчанином, придя в по-
литику не с должности завлаба 
или доцента кафедры, Ковалев 
не мог безоглядно разрушать 
близкую ему индустрию. Но он 
не мог и реально противостоять 
чубайсовской ваучерной аван-

тюре и той семибанкирщине, 
которая окружала Ельцина и 
семью.

Ковалев постепенно оказал-
ся в ситуации шахматного 

«цунгцванга»: что бы ни сделал 
– в итоге все равно самому же 
будет хуже. Стать однозначно 
на защиту интересов жителей 
области – стол-
кнешься со все-
сильной москов-
ской верхушкой. 
Последовательно 
проводить пра-
вительственный 
курс – столкнешь-
ся с акциями протеста в обла-
сти. Попробовать - что и делал 
Ковалев – пройти, лавируя, 
по центру, проскользнуть меж 
двух огней - воспринимается 
как «ни нашим ни вашим», 
как попытка усидеть на двух 
стульях. В России вообще 
центризм воспринимается как 
середина, как некое двурушни-
чество. Александр Яковлевич 

испытал это на себе. Через не-
которое время это же испытают 
и те, кто придет ему на смену.

Не был абсолютно своим 
Ковалев и в директорском 
корпусе. Он не успел вжиться 
в сообщество директоров за-
водов. Но, что еще хуже, он 
не мог реально помочь тону-
щим «титаникам» советской 
экономики: «Электронике», 
«Энергии», ВАСО, станкоза-
воду, «Полюсу», ЭВП, своему 
бывшему заводу им. Комин-
терна - в Москве им уже давно 
был вынесен приговор, и все 
попытки как-то переломить 
ситуацию были, как говорится, 
«артелью напрасный труд».

К тому же, став главой об-
ласти, он уже не мог смотреть 
на мир из директорского крес-
ла. Он понимал, что если все 
начнут внедрять в жизнь его 
же директорский опыт, ис-
пробованный на ТМП, то от 
хозяйства области останутся 
«рожки да ножки». Он начал 
окорачивать сепаратистские 
тенденции хозяйственников 
и предпринимателей. Дело 
это было справедливое, но не 
добавляющее новых друзей и 
сторонников.

Свои претензии имели к 
нему и аграрии. Ковалев по-
своему понял продовольствен-
ную безопасность области, 
закрыв ее границы для вывоза 
и сбыта продовольствия на 

стороне. Многие и очень мно-
гие его в этом поддержали. 
Но не поддерживала реальная 
действительность. При таком 
подходе не то что чужой ры-
нок не завоюешь. При таком 
подходе свой потерять можно. 
В область, тесня воронежских 
производителей, хлынуло ли-
пецкое, белгородское и курское 
продовольствие. Это был не 
только хозяйственный просчет. 
Это был просчет политический. 
Отныне СПС и депутат Госу-
дарственной Думы от СПС 
Виктор Давыдкин открыто 
пошли в атаку, обвиняя Кова-
лева в непонимании логики и 
значения рынка, в нарушении 
принципа свободной торговли 

и единого экономического про-
странства страны. 

Это было тяжелое обвине-
ние, сродни обвинению в троц-
кизме в 30-е годы. Не понимать 
в 90-е рынка означало не по-
нимать сути государственной 
политики или, что еще хуже, 
саботировать эту политику. 

Ковалев попал «на карандаш» 
и под колпак в Администрации 
Президента. 

Но рынок был лишь благо-
видным предлогом. СПС повел 
борьбу уже не за рынок, а про-
тив Ковалева как губернатора 
и как личности. Правые опеде-
лили левых. Но опасность, ис-
ходящая от них, была не в пер-
венстве по времени. К тому же 
у них не было авторитета среди 
населения области. Гайдар, 
Чубайс, Хакамада и Ко стали 
просто одиозными фигурами в 
глазах подавляющего большин-
ства. Сила правых была в воз-
можности влиять на позицию 
высоких чинов в правительстве 
и в Администрации Президента. 
А это уже не митинг и пикеты на 
площади. Это посерьезнее - это 
далеко идущие интриги, кляузы 
и доносы в Москву.

Не стал Ковалев до кон-
ца своим и в аппаратной 

элите области и прежде всего 
среди глав районов. Казалось 
бы, что верный принципу здра-
вого смысла, не ставший на 
путь огульного разгона старых 
кадров, особенно тех, которые 
имели опыт хозяйственно-
организаторской работы, Ко-
валев должен был получить 
прочную опору в лице глав 
районов. Но, как известно, в по-
литике нет друзей – в политике 
есть интересы. Более того, в 
рыночных условиях полити-
ка – это продажа либо идей, 
либо людей. Большинство 
глав районов периода Ковалева 
спокойно и с выгодой продали 
недавнюю идею. Почему бы им 
было не продать теперь челове-
ка, тем более, что его судьба их 
мало интересовала. У них были 
другие интересы. 

В этой связи не могу не 
вспомнить, пример то ли анек-
дотический, то ли вопиющий. 
В ночь подсчета голосов, по-
данных на выборах главы адми-
нистрации области, восьмого 
декабря 1996 года, когда стало 
известно, что победил Иван 
Шабанов, в Думу примчался 
известный в области человек, 
имея при себе сразу два при-
ветственных адреса – один на 
имя Шабанова, другое на имя 
Цапина. Без тени смущения, в 
вестибюле первого этажа, он за-
сунул один в портфель, другой 
взял в руки и уверенно зашагал 
к победителю с букетом роз... С 
этими людьми и пришлось ра-
ботать Ковалеву. Могу предста-
вить все, но Ковалева с двумя 
приветственными адресами в 
руках представить не могу. 

Что же произошло за три 
года после блестящей по-

беды Ковалева на выборах в 
Совет Федерации? Где, как и 
почему к середине 1996 года он 
растерял свой безоговорочный 
авторитет?

Ковалев пришел во власть, 
имея прочную опору в народе, 
имея крупный кредит доверия 
и твердую поддержку почти 
во всех слоях населения. Он 
потому и пришел, что Москва 
знала о его огромном авторите-
те в области.

Но возглавив область, Ко-
валев оказался как бы в двух 

лицах: Ковалев-
л и ч н о с т ь  и 
Ковалев-функция. 
Жителей не очень 
интересовал Кова-
лев как личность. 
Как говорится, де-
тей не крестить. 
А вот Ковалев – 
глава, Ковалев – 

функция интересовал очень и 
даже очень. Именно здесь от 
него ждали быстрых и суще-
ственных перемен к лучшему, 
ждали защиты от произвола 
властей московских и властей 
районных. Ждали еще раз того 
подвига, который он совершил, 
придя директором на ТМП. В 
принципе ждали чуда. Но Ко-
валев не был чудотворцем. Об-
ласть – не замкнутый остров. 
Область живет в условиях дик-
татуры извне. В данном случае 
политику диктовал Центр. Он 
же держал в руках мощную 
дубину и сладкий пряник в 
виде денежных трансфертов. А 
трансферт - это приз, это бонус 
за верность и послушание. 

Рыночные реформы разру-
шали сложившуюся экономику 
области. Заводы либо стали со-
всем, либо кое-как шевелились, 
не имея оборотных средств. 
Вместо зарплаты выдавали то 
шины, то кафельную плитку, 
то миксеры или кофемолки, 
а то и вообще смешно – кир-

пичи и цемент. И 
это-то горожанам, 
живущим на пятом 
этаже! В больницу 
люди шли, как в тур-
поход, неся с собой 
простыни, наволоч-
ки, чашки, кружки, 

ложки, лекарство, шприцы и 
системы для капельниц. Тыся-
чи людей пребывали в отпусках 
без содержания и кормились 
случайными заработками. Вра-
чи, инженеры, экономисты, 
учителя челночили по ближ-
ним и дальним весям. А тут еще 
чеченская война. Появились 
первые убитые. В семьи пошли 
похоронки. 

И никого уже не интере-
совало, что Ковалев никогда 
не был рыночником гайда-
ровского толка. Что он был 
за рынок с государственным 
регулированием и за пред-
принимательство с админи-
стративным воздействием со 
стороны государства. Что не 
он начинал войну в Чечне, а, 
напротив, делал все, чтобы Во-
ронежский ОМОН отбывал 
в чеченскую командировку 
одетым, обутым, полностью 
вооруженным и обеспеченным 
всем необходимым. 

В глазах жителей области 
Ковалев уже не был личностью, 
он был той функцией, которая 
олицетворяет власть в стране. 
А власть стремительно теряла 
остатки недавнего доверия. 

Часто говорят, что Ковалеву 
не дали реализовать заду-

манное. Кто не дал? Оппози-
ция? Левые? Митингующий 
народ? Не получающие меся-
цами зарплату бюджетники?

Нет! Не дала система во 
главе с Ельциным. Не дали 
идеология Гайдара-Чубайса. 
Не дала практическая линия 
Черномырдина. Не случайно 
Ковалев публично разносил 
Черномырдина. Стенограммы 
его выступлений и видеокассе-
ты телепередач с его участием 
представитель президента в 
области Борис Кузнецов ис-
правно отсылал в Москву. Там 
они ложились на столы в руко-
водящих кабинетах. Те, кто за 
всем следил, понимали, что за 
критикой премьера скрывается 
критика Президента и режима 
вообще. 

Пока Ковалев сдерживал 
ситуацию в области, Москва 
его терпела. Выборы в Госу-
дарственную Думу в декабре 
1995 года были первым звон-
ком. Президентские выборы 
1996 года стали колокольным 
звоном. Провал Ельцина в Во-
ронежской области ему не про-
стили. Губернатор – функция 
имеет еще и ту функцию, что он 
становится козлом отпущения 
за провал высшей власти. 

В свое время Ковалев ока-
зался в нужный момент в нуж-
ном месте. Но история повто-
ряется. В 1996 году он оказался 
в горячее время на горячем 
месте и попал под горячую 
руку. И не только под тяжелую 
длань власти. Ему довелось на 
собственном опыте испытать, 
что «минуй нас пущей всех 
печалей и гнев народа и его 
любовь».

Но, говоря армейским язы-
ком, Ковалев проиграл кон-
кретный бой, но не проиграл 
сражения и всю кампанию. 
После Воронежа его бросили 
туда, куда в войну бросали 
штрафбаты – на полыхающий 
Северный Кавказ. Считали, 
что сломает там себе шею. Но 
ошиблись – Ковалев сумел 
выстоять и уехал работать на 
Украину. Послом России на 
Украине Виктор Черномырдин 
также был человеком широкой 
души и не таил зла за прошлую 
критику в его адрес. Он велико-
лепно понимал, кого в те дни 
реально критиковал Ковалев. 

Ковалева помнят в Вороне-
же, помнят в области, несмотря 
ни на что. Помнят не потому, 
что он совершил невозможное 
и сделал область раем. Отдадим 
ему должное: он сделал все, что 
было в его силах, чтобы область 
не стала адом. 

Ковалева помнят потому, 
что он не был Вашим Превос-
ходительством, не был барином 
и бонзой. Он был из тех, кого в 
армии называют «батей». Он 
вобрал в себя все, к чему народ 
стремился, и все, в чем народ 
заблуждался. 

Ковалев был и остался сы-
ном России. А Россию, как из-
вестно, умом не понять…

Александр Ковалёв 
как отражение народных ожиданий

Валерий СОЛЯНИК

Дата | Сегодня известному воронежскому  политику и хозяйственному деятелю Александру Ковалёву исполняется 70 лет
Интересно было бы провести широкий опрос населения 
на предмет памяти о бывших руководителях области 
периода перестройки и постперестройки. Импровизи-
рованные же мини-опросы показывают, что никто не 
помнит Кабасина и Калашникова, но почти все называ-
ют Ковалёва. Даже те, кто в те годы учился в школе.
Вспоминают его и как воронежского мэра. И это стоит 
многого. Хоть убей, но не вспоминают Скрынникова, а 
ведь он в отличие от Ковалёва отработал мэром полный 
уставный срок.
Чем же все-таки пленил народную память Александр 
Яковлевич Ковалёв, достигший сегодня семидесяти-
летнего жизненного рубежа? 

Александр Ковалёв.

Александр Ковалёв никогда не 
мстил за публикации, направленные 

против него. Это лишний раз подтверждает 
известную мысль, что месть – наслаждение 
души мелкой и низкой. Чем-чем, а этими 
душевными недостатками Александр 
Ковалёв не страдал никогда. 

Провал Ельцина в Воронежской области 
ему не простили. Губернатор – функция 

имеет ещё и ту функцию, что он становится 
козлом отпущения за провал высшей власти. 

Ковалёва помнят в Воронеже, помнят 
в области, несмотря ни на что. Помнят 

не потому, что он совершил невозможное и 
сделал область раем. Отдадим ему должное: 
он сделал всё, что было в его силах, чтобы 
область не стала адом.

Во вторник, 11 сентября 2012 года, в семь часов 
вечера, мэр Воронежа Сергей Колиух провел оче-
редное рабочее совещание на месте аварии на двух 
магистральных водоводах, с которой коммунальные 
службы боролись уже четвертые сутки. Напомним, что 
в минувшие выходные на участке у пересечения улиц 
Антонова-Овсеенко и 60-й Армии под воздействием 
подвижек грунта произошло разрушение двух труб 
диаметром 1000 мм, питающих потребителей трех 
крупных районов города: Коминтерновского, Ленин-
ского и Советского. Без воды осталось около тысячи 
жилых домов и десятки социальных объектов.

Алексей ПЕТРОВ

Рабочие «РВК-Воронеж» 
сразу же приступили к устра-
нению аварии, в результате 
в ночь с воскресенья на по-
недельник утечку на одном 
из водоводов удалось лик-
видировать и запустить во-
доснабжение по временной 
схеме, работы на другом про-
должались до середины дня 
11 сентября. Восстановление 
сети значительно осложни-
лось тем, что внутрь трубы 
засосало большое количество 
щебня – забился почти стоме-
тровый отрезок, на очистку 
которого ушла вся ночь. 

По оценкам экспертов, 
основной причиной под-
вижек грунта стали именно 
груды щебня и земляные 
отвалы, расположенные на 
земельном участке, непо-
средственно прилегающем к реконструируемой в настоящее 
время улице Антонова-Овсеенко. В результате разрушения 
коммуникаций в образовавшийся промыв под давлением как 
в водоворот устремились тонны камней.

После серьезно затянувшейся очистки рабочие приступили 
к сварочным работам, которые завершили к 14.00, после этого 
был осуществлен пробный пуск воды. К сожалению, давления 
не выдержал другой участок той же магистрали – была за-
фиксирована очередная утечка, и силы были брошены на её 
обнаружение и ликвидацию.

Ситуацию взял под личный контроль губернатор Воронеж-
ской области Алексей Гордеев. Он во вторник провел заседание 
постоянно действующего координационного совещания по обе-
спечению правопорядка в регионе. Помимо основной повестки 
был поднят вопрос о сбоях в работе системы водоснабжения. 
Алексей Гордеев поручил прокуратуре Воронежской области 
плотно заняться проверкой причины аварии.

Как отметил уже на вечернем выездном совещании на месте 
аварии мэр города Сергей Колиух, правоохранительным орга-
нам переданы все необходимы документы, которые позволят 
прояснить всю историю этого земельного участка и определить 
виновных:

– Был нанесен серьезный ущерб, это не только потери воды 
и средства, потраченные на ликвидацию порывов, это еще и 
неудобства для тысяч горожан, которым я приношу свои из-
винения. Заверяю, что коммунальные службы и сотрудники 
профильных структурных подразделений администрации 
продолжат работать в круглосуточном режиме для скорейшей 
стабилизации ситуации. По указанию губернатора к проверке 
подключены правоохранительные органы, мы оказываем им 
всестороннюю поддержку. Виновные будут определены и по-
несут ответственность, вплоть до уголовной.

В этом совещании приняли участие первый вице-мэр Сергей 
Крючков, руководитель регионального управления жилищно-
коммунального хозяйства и энергетики Вадим Кстенин, 
генеральный директор «РВК-Воронеж» Геннадий Иващенко, 
руководитель городского управления по делам ГО и ЧС Сергей 
Хомук и другие.

На месте ЧП был произведен демонтаж разрушенного 
участка трубопровода, специалисты приступили к сварочным 
работам, после их завершения будет предпринята попытка 
повторить пробный пуск воды. К сожалению, точные сроки 
окончательного устранения порывов сейчас определить не-
возможно.

Пока же в трех районах города водоснабжение продолжает 
осуществляться в ограниченном режиме. Это связано с мед-
ленным заполнением резервуаров, ведь функционирует только 
одна магистраль из двух. В результате набравшейся в периоды 
небольшого разбора (день и, в основном, ночь) воды не хватает 
в вечерние и утренние часы. Также понижено её давление, что 
приводит к отсутствию воды на верхних этажах домов.

По поручению главы Воронежа Сергея Колиуха органи-
зован подвоз технической воды до ликвидации последствий 
аварии. 

В шесть часов утра вчерашнего дня по поручению губернато-
ра Воронежской области Алексея Гордеева мэр города Сергей 
Колиух вновь провел выездное совещание на улице Антонова-
Овсеенко, где продолжалось устранение последствий аварии.

Руководитель городского управления ЖКХ Андрей Слеса-
рев доложил, что в 4.00 были завершены сварные работы на 
участке, где накануне после пробного пуска воды обнаружилась 
очередная утечка.

Представитель «РВК-Воронеж» сообщил, что по состоянию 
на 6.00 магистраль заполнена, давление нагнетается посте-
пенно и пока составляет 0,5 атмосферы, в течение двух часов 
оно должно достигнуть 1,5 атмосферы. Если удастся выйти 
на штатный режим работы второго водовода, то можно будет 
вернуться к работам на первом и устранить имеющуюся не-
значительную утечку. Пока же резервуары заполнены, и водо-
снабжение осуществляется в полном объеме.

– В любом случае развернутый оперативный штаб должен 
продолжать работу на месте аварии, – подчеркнул глава горо-
да. – Когда все работы на обоих водоводах будут завершены, 
обязательно опрессуйте трубы. Мы должны быть уверены в 
том, что такая ситуация не повторится в течение отопитель-
ного сезона.

Напомним: это было в среду в шесть часов утра. 
Но в семь часов утра поступило сообщение, что при повы-

шении давления на втором водоводе была выявлена очередная 
утечка.

Специалисты сходятся во мнении, что эта труба от подвижек 
грунта и давления гор щебня пострадала гораздо серьезнее, 
чем предполагалось ранее, и утечки могут обнаруживаться и 
в дальнейшем. В 10.00 на месте аварии состоялось выездное 
совещание, на котором рассматривались варианты решения 
проблемы. Не исключено, что придется менять участок длиной 
около 200 метров либо прокладывать временную линию по 
поверхности земли.

Работы на втором водоводе продолжаются.
Наша справка

В результате аварии на водоводах по ул.Антонова-Овсеенко с 
21.00 8 сентября 2012 г. прекращено водоснабжение Советского 
района – полностью, в Коминтерновском районе – кварталы 
18, 18а (ул. Антонова-Овсеенко, ул. 9 Января, частично ул.45-й 
Стрелковой дивизии), снижено давление воды: в Ленинском 
районе и Северном микрорайоне Коминтерновского района. 
Без холодного водоснабжения остались 950 домов (много-
квартирных и частного сектора) и 80 объектов социальной 
сферы.

Проверка
на прочность
Город | Хронология коммунальной аварии



4 | № 135 (25963) | Четверг, 13 сентября 2012 года | КОММУНА www.communa.ru 

За содержание рекламы  
ответственность несет рекламодатель.

Материалы под рубриками  
«Слово депутату», «Воронежская марка»  

публикуются на договорной основе.

Телефоны доЧерних изданий «Коммуны»
«Воронежская неделя» 8 (473) 2551474.

«Коммуна плюс» 8 (473) 2551474.
«Кольцовский сквер» 8 (473) 2532947.

телефоны редаКции:
для справок 8 (473) 2512487.

отделы:
региональных проектов 8 (473) 2533210.
общественнополитической информации  

8 (473) 25514-74.
Социальных проблем и права 8 (473) 2556823.

Культуры 8 (473) 2532947.
Экономики 8 (473) 2550846.

образования, семьи и воспитания 8 (473) 255-68-23.

адрес редакции: 394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4а. факс 2512487, еmail: mail@kommuna.ru, Internet: www.communa.ru

Газета выходит по вторникам, четвергам, пятницам и субботам.

Подписные индексы: 51156, 51214, 51221, 51213. Заказ № 2274.  
Время подписания номера в печать: по графику  19.00, фактически  в 19.00.

тираж  15075 (подписка  13416) экз.

отдел реКламы
тел./факс 8 (473) 2390088, тел. 293-93-70.

Учредитель и иЗдатель:
ооо «редакция газеты «Коммуна»

Заместитель главного редактора а.и.СолоВЬЁВ.

дежурный по номеру татьяна ЮШКиНа.

Газета зарегистрирована в ЦентральноЧерноземном 
межрегиональном территориальном управлении  

Минпечати РФ 16 сентября 2003 г.  
Регистрационное свидетельство ПИ №60851.

Отпечатано с готового оригинал-макета заказчика  
в ОАО ИПФ «Воронеж» (394000, г. Воронеж, пр. Революции, 39). 

адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Продаю в с. Углянец  
Воронежской обл.,

Садовый переулок, 10, 

дом 
деревянный, 
обложен кирпичом, 45 кв.м, 

веранда -18 кв.м, 
все удобства, газ, гараж, сад, 

участок 10 соток. 
Тел.8-952-106-82-37.

ооо аПК «александровское»
Воронежская область, Панинский район, с.Александровка (292-й км автодороги Курск-Саратов)

реализует семена озимой пшеницы
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Семена ПодгоТовлены на ПневмоСТоле.

Тел.: 8-920-219-70-77; 8-920-463-58-78.

сорта одесская 267 (элита)
Самый стабильный сорт в ЦЧР. Отличается высокой морозо- и засухоустойчиво-

стью. Один из наименее требовательных к условиям выращивания сортов, поэтому 
рекомендуется для худших предшественников. Эффективно окупает затраты  

на основные азотные удобрения и подкормку в засушливые годы. 

сорта Крастал (элита)
Выведен НИИ СХ им. Докучаева совместно с краснодарским НИИ 
СХ им. Лукьяненко и рекомендован специально для Центрального 
Черноземья. Отличается высокой урожайностью, зимостойкостью 

и засухоустойчивостью. Сорт интенсивного типа.

реклама

поздравительная открытка

Почётному гражданину Воробьёвского муниципального района 

А.Я.КоВАлёВу
Уважаемый Александр Яковлевич!
Примите наши самые искренние поздравления и наилучшие пожелания по случаю Вашего 

юбилея!
За годы плодотворной работы Вы проявили себя как мудрый политик, грамотный руко-

водитель, человек с неукротимой энергией, твёрдыми принципами и убеждениями! Спасибо 
Вам за доброе и чуткое отношение к людям, за активную деятельность, направленную на 
решение проблем жителей нашего района, а особенно жителей села Лещаное, Вашей малой 
родины. Вы приняли самое активное участие в решении таких вопросов, как строительство 
и ремонт дорог, строительство Лещановской школы, газификация села, и в настоящее время 
являетесь желанным гостем в нашем районе. Вы всегда были и остаётесь открытым, добро-
желательным, отзывчивым человеком, к которому тянутся люди. Вы по праву удостоены 
звания «Почётный гражданин Воробьевского муниципального района».

Уважаемый Александр Яковлевич! Желаем Вам долгой и счастливой жизни, крепкого 
здоровья, жизненной энергии, добра и понимания другими! Желаем, чтобы судьба дарила 
Вам как можно больше радостных событий и эмоций!

И.Т.РябИнИн, 
глава администрации Воробьевского муниципального района;

В.А.ЛАсукоВ,
глава Воробьевского муниципального района.

поздравительная открытка
Какой бы маленькой, почти незаметной точкой на карте ни было обозначено  

село лещаное Воробьевского района Воронежской области, но в эти сентябрьские дни 
оно приобретает особое звучание. Ведь именно в нашем селе родился 

Александр Яковлевич Ковалёв, 
которому сегодня – 70 лет!

У Александра Яковлевича много титулов и много званий. Он был и директором крупней-
шего завода, и  главой администрации Воронежской области, и представителем Федерального 
центра на Северном Кавказе, и торговым представителем России в Украине, и мэром Воро-
нежа. Но для нас Александр Яковлевич прежде всего – наш земляк, человек, бескорыстно 
преданный своему родному селу и людям, с кем он вместе жил, учился и начинал путь в 
большую жизнь. Помощь в газификации села, ремонте школы, строительстве школьной 
котельной, коляска для инвалида, дорогое лекарство для больного, игрушки  для детского 
сада, стипендия лучшим школьникам – поистине не счесть тех добрых дел, которые Алек-
сандр Яковлевич делал и делает по велению своего щедрого сердца. За это и многое другое 
ему – наш низкий земной поклон.

Поздравляя своего именитого земляка, почетного гражданина села Лещаное, искренне 
желаем ему крепкого здоровья, большого счастья, и пусть душевные и физические силы и 
впредь достойно ведут его по жизни.

В.И.ДАнЮШИн,
глава Лещановского сельского поселения Воробьевского района.

поздравительная открытка
Администрация, коллектив и учащиеся Лещановской средней школы  

Воробьевского района 
поздравляют с юбилеем доброго, отзывчивого, искреннего и внимательного человека

Александра Яковлевича Ковалёва
Мы благодарим Вас за помощь и поддержку и желаем здоровья, долгих лет счастливой жизни!

Пусть каждая минутка будет полна доброго смысла,  
приносит Вам радость и улыбку!

оАо «Концерн «Созвездие»
приглашает всех желающих 

принять участие 

в открытом аукционе 
по продаже автомобильной техники, 

бывшей в употреблении. 

Цена лотов от 26 000 руб.   
Заявки принимаются до 17 сентября.

Подробнее – на сайте www.sozvezdie.su
и по тел. 255-66-73. РЕ
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После долгой трудовой и плодотворной деятельности  
9 сентября 2012 года ушла из жизни уважаемая

Калерия Петровна
Иевлева-ШлыКова –

главный инженер института  ВоронежГипродорНИИ с 1969 
по 1990 год . Высокий  профессионализм, кипучая трудовая 
энергия, безупречное владение ораторским мастерством, 
житейская мудрость и предельная доброжелательность 
человека и к сотрудникам, и ко всем людям - ее основные 
человеческие качества. Работая с 1947 года в родном ин-
ституте ВоронежГипродорНИИ, Калерия Петровна всегда 
являлась ярким примером служения институту, дорожной 
отрасли, Родине.

   Выражаем искреннее соболезнование родным и близким 
покойной. Память о ней сохранится в наших сердцах.

В.И.РезВАнцеВ, директор ВоронежГипродорнИИ  в 1973-1982гг.,  
Г.к.ИВАноВ, директор ВоронежГипродорнИИ  в  1982 -1989гг.,  

В.к.бАТуРИн ,  директор ВоронежГипродорнИИ  в  1989 – 2005 гг.

Спортивная панорама
воронеж  и  область

россияне – вторые
В минувшее воскресенье на Олимпийском стадионе 
в Лондоне состоялась церемония закрытия XIV Па-

ралимпийских игр. Россияне в Великобритании завоевали 102 
медали (36 - золотых, 38 - серебряных и 28 - бронзовых наград), 
и впервые в истории стали вторыми в общекомандном зачёте.  
Четыре медали в копилку национальной сборной принесла во-
семнадцатилетняя воронежская пловчиха Дарья Стукалова. 

Дарья  поднялась на пьедестал почёта во всех четырёх дис-
циплинах, в которых принимала участие. Серебряную награду 
воронежская пловчиха завоевала на 100-метровке баттерфляем 
и трижды стала бронзовым призёром: на дистанции 50 и 100 
метров  вольным стилем и на 200-метровой дистанции в ком-
плексном плавании. Близка к наградам на этой Паралимпиаде 
была и Нина Рябова. Воронежская пловчиха четыре раза 
финишировала на четвёртом месте, однажды была пятой, а 
также шестой и седьмой. Легкоатлетка Елена Бурдыкина в 
толкании ядра показала одиннадцатый результат, а в метании 
копья – двенадцатый.

Успешное выступление российских спортсменов не осталось 
незамеченным. Владимир Путин принял в Кремле членов на-
циональной паралимпийской сборной, победителей и призёров 
Игр в Лондоне. Президент вручил государственные награды 
спортсменам, завоевавшим золотые медали. Орденами Почёта 
награждены пять спортсменов, орденами Дружбы – 37.

- Хочу вас поздравить с великолепным выступлением на XIV 
Паралимпийских играх в Лондоне. Вы показали действительно 
высочайший класс. Продемонстрировали и волю, и стремление 
быть настоящими победителями, и уверенно вывели нашу 
сборную в число лидеров мирового паралимпийского спорта, 
- отметил Президент России Владимир Путин.

начали с поражения
Гандболисты «Энергии» начали новый сезон в Санкт-
Петербурге. Подопечные Игоря Грицких на равных 
сражались с серебряным призёром минувшего чем-

пионата, но в итоге уступили с разницей в четыре мяча – 26:30 
(результат первой половины игры – 10:12). В этом сезоне, 
как и обычно, на старт чемпионата России среди клубов Су-
перлиги вышли двенадцать клубов. Помимо «Энергии» это 
- «Чеховские медведи» (Чехов), «Университет Лесгафта – 
Нева» (Санкт-Петербург), «Сунгуль» (Снежинск), «Каустик» 
(Волгоград), «РГУФК – Чеховские медведи» (Чехов), «Заря 
Каспия» (Астрахань), «Пермские медведи» (Пермь), «Локо-
мотив» (Челябинск), СКИФ (Краснодар), «Динамо-Виктор» 
(Ставрополь) и «Нара» (Наро-Фоминск).

В этом сезоне цвета «Энергии» будут защищать 24 игрока: 
вратари – Михаил Хомаров, Игорь Козьменко, Александр Ки-
селёв, Евгений Кретинин, Денис Палихов; левые полусредние 
– Михаил Еремеев, Иван Некрасов, Антон Савельев, Александр 
Ткач, Андрей Филиппов; правые полусредние – Артём Буш, 
Дмитрий Киреев; разыгрывающие – Дмитрий Горбунов, Ан-
дрей Михайлов, Денис Ретюнских, Алексей Русанов; линейные 
– Максим Зяблов, Андрей Кораблин, Максим Лучкин; левые 
крайние – Николай Аникаев, Денис Ильяшенко; правые край-
ние – Игорь Кабанов, Евгений Макин, Иван Ратников.

в Париж, покорять скалы
С 12 по 16 сентября в Париже будет проходить XII 
чемпионат мира по скалолазанию. В соревнованиях 
примут участие около шестисот спортсменов из 58 

стран. В составе сборной России выступят трое воронежских 
скалолазов: Алина Гайдамакина – первый номер мирового 
рейтинга, двукратная победительница этапов Кубка мира-2012 
в «скорости»; Евгения Маламид – первый номер российского 
рейтинга, чемпионка России-2012 в «трудности», Михаил 
Черников – первый номер российского рейтинга, чемпион 
России- 2012 в дисциплине «трудность». Если Алина Гайда-
макина впервые примет участие на чемпионате мира, то для 
Евгении предстоящий турнир станет пятым в карьере, а для 
Михаила – четвертым. Свой лучший результат на чемпионате 
мира Маламид показала в 2005 году в Мюнхене – она стала 
одиннадцатой в дисциплине «трудность».

Под пеленой тумана
В липецком Дворце спорта «Звёздный» состоялся то-
варищеский матч местного «Юниора» и воронежского 
«Бурана-М». Цвета обеих команд защищали хоккеисты 

1994-96 годов рождения, которым в грядущем сезоне предстоит 
выступать в Юниорской лиге. После первого периода воронеж-
цы вели в счёте 2:1, но во второй двадцатиминутке лидировали 
уже липчане – 4:3, а итоговый результат матча – 8:4 в пользу 
«Юниора». Отметим, что игра прошла в крайне некомфортной 
обстановке – на ледовой площадке стоял такой туман, что 
игроки не всегда видели своих партнёров.

Тем временем в минувшую пятницу во Дворце спорта 
ВГИФК имени Владимира Сысоева состоялась встреча бо-
лельщиков с руководящим составом и игроками хоккейного 
клуба «Буран». Началась она с минуты молчания в память о 
погибшей год назад команде «Локомотив» (Ярославль). Затем 
болельщикам представили новый талисман команды, игрокам 
были вручены свитера, а руководство ответило на вопросы 
любителей хоккея.

осталась одна путёвка
В минувшее воскресенье состоялись матчи 21-го тура 
Первенства областного спортивного клуба проф-
союзов по футболу памяти Героя Советского Союза 

И.Е.Просяного.
Группа «Север». «Спартак» (Давыдовка) – «Кристалл» (Са-

довое) - 3:1, «Феникс» (Елань-Коленовский сахзавод) – «Хим-
маш» (Борисоглебск) - 1:1, ФК «Анна» – «Вектор» (Панино) 
- 0:2, «Дружба» (Слобода) – «Маслопродукт» (Верхняя Хава) 
- 4:1, «Локомотив» (Таловая) – «Елань-Хопер» (Елань-Колено) 
- 1:3, «Стрелец-АГРО» (Жердевка) – «Агроцентр» (Средний 
Икорец) - 3:1.  Группа «Юг». «Факел» (Колодезный) – «Эко-
Нива-Агро» (Щучье) - 1:1, «Салют» (Бутурлиновка) – ФК 
«Ольховатка» – 6:2, «Колос» (Новая Меловатка) – «Вторая 
пятилетка» (Лискинский район) - 6:0, «Колос» (Лискинский) – 
ФК «Павловск» - 9:1, ФК «Воробьёвка» – ФК «Репьёвка» - 9:1, 
«Колос» (Петропавловка) – «Родина» (Поповка) – 2:3.

Напомним, что в 1/8 финала выходят по восемь команд из 
каждой группы. На данный момент вакантной остаётся лишь 
одна «путёвка» от зоны «Юг». ФК «Воробьёвка» на два очка 
опережает бутурлиновский «Салют». Спор двух непримири-
мых соперников решится в последнем туре.

Леонид ХрУЩЁв. 

После концерта зрители не спешили расходиться.

Клуб распахнул двери

Новоселье решили прове-
сти именно в начале сентября, 
когда дети пойдут в школу, 
а  взрослые вернутся из от-
пусков. 

 По случаю дождя ленточку 
разрезать не стали, а сразу 
приступили к осмотру очага 
культуры.  Порадовало всё: и 
библиотека, и фойе, и уютный 
зал с мягкими креслами. Зри-
тели долгими аплодисментами  

встречали гостей праздника 
– депутата районного Совета 
Алексея Радченко, заместите-
ля директора ООО «Системы 
управления» Сергея Фролова, 
мастера Романа Ситникова, 
принявших самое деятельное 
участие в реконструкции зда-
ния. 

О концерте надо сказать 
отдельно.   Мне особенно по-
нравилось выступление Ста-
нислава Рубина.  Видели бы 
вы, с каким самозабвением пел, 
танцевал, играл на саксофоне 

этот самодеятельный артист, а 
по совместительству электро-
монтёр  районного узла связи.

На празднике присутство-
вали  и вручили подарки глава 
администрации Рамонского 
муниципального района Вик-
тор Логвинов и директор Во-
ронежского областного центра 
народного творчества Вера 
Галюк.

 Полный ремонт здания, 
замена окон и дверей, новая 
мебель, светомузыкальное и 
сценическое оборудование 
создают прекрасные условия 
для  проведения культурно-
массовых мероприятий, работы 
кружков народного творчества, 
любительских объединений и  
клубов по интересам.

Цветы в знак памяти 
и скорби
Вчера у мемориального комплекса «Песчаный лог»  
в Советском районе Воронежа прошёл митинг, посвящённый  
70-летию расстрела мирных жителей

Почтить память погибших 
пришли школьники, пред-
ставители общественности, 
Фонда социальной поддерж-
ки ветеранов и инвалидов 
боевых действий, семей по-
гибших «Ветеран Чернозе-
мья», городского движения 
«Общественное объединение 
организаций семей погибших 
«Память сердца».

В августе сорок второго 
фашисты, оккупировавшие 
правобережную часть Воро-
нежа, расстреляли на южной 
окраине города, в Песчаном 
логу, сотни мирных жителей, 
пострадавших во время боев за 
Воронеж. Все они находились 
на лечении в госпитале, рас-
положенном в здании школы 
№ 29 по улице 20-летия Октя-
бря. По данным специальной 
комиссии, созданной для рас-
следования этой трагедии по-
сле изгнания захватчиков из 
Воронежа, 27 августа 1942 года 

к зданию, где помещался госпи-
таль, подъехали две грузовые 
машины, крытые брезентом. 
Немецкий офицер объявил, 
что госпиталь эвакуируется 
из Воронежа в села Орловку 
и Хохол. Тех, кто не мог само-
стоятельно передвигаться, 
выносили на носилках. Выехав 
за город, машины подъехали к 
Песчаному логу. Беспомощных 
людей, у некоторых из них 
на руках были грудные дети,  
палачи сталкивали в овраг, 
заставляя лечь лицом к земле, 
и в упор расстреливали. Тех, 
кто пытался сопротивляться, 
убивали ударами приклада по 
голове. 

Рейсы продолжались до тех 
пор, пока госпиталь не опустел. 
О кровавой расправе расска-
зала Анна Федотовна Попова, 
которая случайно уцелела во 
время расстрела, выбралась 
из-под трупов и спряталась в 
бурьяне. Именно она показала 
место гибели горожан. В ре-
зультате трехдневных раскопок 

было обнаружено 452 трупа, в 
том числе 35 детских.

В 1975 году, спустя 33 года 
после трагедии, в Песчаном 
логу завершилось сооружение 
мемориального комплекса, 
увековечившего память жертв 
фашизма. Два года назад его 
отреставрировали. 

- В Воронеже есть братские 
могилы, воинские захоронения, 
где похоронены солдаты, за-
щищавшие Родину с оружием в 
руках. «Песчаный лог» стал ме-
стом захоронения гражданско-
го населения, не принимавшего 
участия в сражениях. Сегодня 
мы скорбим по погибшим и от-
даем им дань памяти, - сказал 
председатель Совета ветеранов 
Советского района генерал-
майор в отставке Вячеслав 
Пищугин. 

...Через несколько минут к 
подножию мемориала легли  
цветы и венки, принесённые в 
знак памяти и скорби курсанта-
ми пожарного училища, инсти-
тута МВД, горожанами…
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Тамара гаШимова

Конкурс для читателей «Слово об Учителе»
Редакция газеты «Коммуна» и компания AMWAY объявляют новый конкурс

Мы предлагаем вам рассказать  об учителе, воспитателе, наставнике, который повлиял на ваше мировоззрение, оставил яркий 
след в жизни, в судьбе. Тексты могут быть написаны в разных жанрах: рассказ, стихотворение, 
эссе, очерк. Итоги конкурса мы планируем подвести 20 октября 2012 года, лучшие работы будут 
опубликованы в газете «Коммуна», а победители получат призы от компании AMWAY.  Мы 
ждём ваших писем по адресу: 394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, д.4а, с пометкой: конкурс 
«Слово об Учителе». РЕКЛАМА

Воронежский областной 
совет профсоюзов и област-
ные отраслевые профсоюз-
ные организации выражают 
глубокие соболезнования 
Бочаровой Татьяне Дмитри-
евне по поводу безвремен-
ной кончины ее мужа 

виктора ивановича
БоЧарова.

Момент возложения цветов к мемориалу.

Реклама.

в воронежской области продолжается 
ПодПиСКА 

на первое полугодие 2013 г. на газету «Коммуна».

Как всегда, вас ждут во всех почтовых  
отделениях воронежской области. 

подписка-2013КОРОТКО
обо вСём

twitter.com/KommunaNews
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Событие | После капитального ремонта и реконструкции  
в посёлке Бор Рамонского района открыт Дом культуры
маленькие зрители пришли на концерт первыми. они 
стояли у входа под навесом и спорили: впустят их или 
нет.  и когда директор клуба Татьяна деревенских ши-
роким жестом отворила двери, ребята тут же уселись 
на первый ряд.

михаил вЯзовой
Фото автора


	kommuna_13-09-12_page01
	kommuna_13-09-12_page02
	kommuna_13-09-12_page03
	kommuna_13-09-12_page04

